

Un Internet favorable ou défavorable aux Droits Humains ?

Stéphane Bortzmeyer
<stephane+blog@bortzmeyer.org>

Première rédaction de cet article le 7 juillet 2016

<https://www.bortzmeyer.org/radiofrance-internet-dh.html>

Le 21 juin, dans les locaux de Radio France, j'ai eu le plaisir de parler aux employés de la direction du numérique sur le thème « Libertés dans le numérique, un Internet favorable ou défavorable aux droits de l'homme? » Cette conférence était largement inspirée des travaux du groupe de recherche HRPC <<https://irtf.org/hrpc>> ("*Human Rights [and] Protocol Considerations*").

La présentation était :

Lawrence Lessig est fameux pour sa phrase « *code is law* » qui rappelait l'importance des infrastructures dans les possibilités offertes aux citoyens. Si on a le droit de se déplacer librement mais qu'il n'y a pas de transports en commun et que les voitures sont hors de prix, que vaut ce droit ?

De même, dans le monde numérique, les techniques effectivement disponibles encouragent les droits de l'homme ou au contraire les limitent. Par exemple, certains composants de l'Internet rendent trop facile la censure.

On explorera ces caractéristiques de l'Internet, et on discutera de comment elles pourraient être modifiées.

Voici les supports de l'exposé :

- Version adaptée à l'écran (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/radiofrance-internet-droitshomme-pdf>),
- Version adaptée à l'impression sur des arbres morts (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/radiofrance-internet-droitshomme-PRINT.pdf>),
- Source (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/radiofrance-internet-droitshomme.tex>).

Et la vidéo est maintenant disponible <https://www.dailymotion.com/video/x4jetttt_stephane-bortzmeyer-tech>.

Merci à Maziar Dowlatabadi et Nadia Nwafo pour l'idée, et l'organisation.